

## Las bibliotecas públicas navarras llegan al índice de libros que aconseja la Unesco

**El fondo supone de media 2,45 ejemplares por habitante. El gasto que los navarros hacen al año en estos centros de lectura y consulta supera la media estatal**

PAULA ECHEVERRÍA. PAMPLONA.

Navarra es una de las siete comunidades autónomas que alcanza los índices recomendados por IFLA/UNESCO de 1,5 a 2,5 libros por habitante en sus bibliotecas públicas. Así se extrae de la publicación *Las bibliotecas públicas en España. Dinámicas 2001-2005*, realizada por la Fundación Germán Sánchez Ruipérez. El informe, presentado el pasado lunes en Madrid por el ministro de Cultura, César Antonio Molina, refleja que, mientras el conjunto del Estado contaba en 2005 con una media de 1,17 libros por habitante, las bibliotecas públicas de la Comunidad foral llegaban a los 2,45 libros por habitante -esto es, poseían un fondo de 1.474.591 libros a disposición de una población total de 601.874 personas-. Una cifra, la referente a libros por habitante en Navarra, que aumenta año a año, según demuestra el estudio. De hecho, en él se documenta que los fondos de las bibliotecas públicas navarras aumentaron de 2001 a 2005 en un 18,4%.

Las otras seis comunidades que cumplen con la citada recomendación de la UNESCO son Extremadura, Castilla-La Mancha, Castilla y León, la Comunidad Autónoma Vasca (CAV), Asturias y Baleares.

hábito de lectura al alza El fondo de libros que albergan las bibliotecas públicas de la Comunidad foral halla su correspondencia en el hábito de lectura de los ciudadanos navarros, que supera la media estatal. Así, si el promedio de lectura obtenido en los cinco años que van de 2002 a 2006 arroja una media para España del 55% de los lectores, Navarra supera ese promedio, llegando al 59%, igual que La Rioja. Lo superan también Madrid (63%), la CAV (58%), Cantabria, Canarias y Cataluña (entre 57% y 56%). Otra de las conclusiones que se deriva del informe remite al gasto que acostumbran a hacer los ciudadanos en las bibliotecas públicas. En este caso, el que hacen los navarros, que se sitúa en 9,30 euros por habitante al año, supera la media estatal, cifrada en 7,52 euros. En concreto, en 2005 el gasto corriente de los navarros en este servicio ascendió a 5,59 millones de euros (de ese total, el 66,2% se invirtió en personal, el 19,6% en adquisiciones y el 14,2% fue a parar a otros gastos). En el conjunto del Estado, ese año el gasto ciudadano en bibliotecas públicas ascendió a 314,9 millones de euros (141,2 millones más que en 2001). La comunidad que más gasta por habitante, según recoge el informe, es Castilla-La Mancha (12,42 euros) y la que menos Canarias, con 3,67 euros.

cobertura por mejorar La desigualdad territorial es una cualidad susceptible de mejora en la cobertura del servicio de bibliotecas en la Comunidad foral. Éstas se concentran en Pamplona y la zona del Pirineo queda desfavorecida. Según datos referentes a 2007, de los 272 municipios navarros, 84

disponen de biblioteca. Gran parte de ellas, el 41,3%, se encuentran en la Comarca de Pamplona, le sigue la zona de Tierra Estella con un 16,7% y la zona de Tudela con un 15%. Y centrándonos en las bibliotecas públicas, según datos de 2005, sólo el 29,8% de los municipios de Navarra disponía de este servicio, quedando el 11,7% de la población de la comunidad en municipios sin biblioteca pública.

Ya a nivel estatal, el estudio concluye que el número de usuarios de las bibliotecas públicas creció de forma llamativa en los últimos años, al pasar de los 6,4 millones que había en 2001 a los casi diez de 2005, un período en el que las visitas recibidas por estos centros aumentaron desde los 57,2 millones del primer año a los 83 del segundo.

También las colecciones que ofrecen estos centros de lectura han aumentado de forma significativa, ya que en 2005 había 54,3 millones de documentos (el 90,5% son libros) disponibles, frente a los 39,5 millones de 2001.

**Incumplimiento "grave" en Valencia** El ministro de Cultura, César Antonio Molina, calificó el lunes de "muy grave" que "alguna comunidad autónoma" no aporte la cantidad que le corresponde para la compra de libros destinados a bibliotecas públicas, algo que las demás comunidades sí cumplen, aunque a veces, dijo, "a regañadientes". Si bien no quiso mencionar el nombre de la autonomía que no cumple los parámetros establecidos, en la documentación facilitada por el Ministerio figura que es la Comunidad Valenciana la que invierte al año 1.210.000 euros y no los 2.222.071 que le corresponde por población. "Es muy grave que no se asuma esa corresponsabilidad", aseguró Molina, quien anunció que "en las próximas semanas" viajará a esa autonomía para tratar la cuestión. En 2007 y 2008, el Ministerio destinó 20 millones de euros cada año para mejorar la dotación de libros de bibliotecas públicas, y las comunidades aportaron otros 20 millones en cada ejercicio. Molina, que inauguró ayer en Galicia el Congreso Nacional de Bibliotecas, considera las bibliotecas públicas "el servicio cultural más importante de España". Son, dijo, el lugar "de la construcción democrática" y un instrumento de "nivelación de las desigualdades sociales". >efe